



PERIÓDICO

PÁGINA

FECHA

SECCIÓN

24HORAS
EL DIARIO SIN LÍMITES

1, 4

01/02/2023

NACIONAL

LA PANDEMIA DETONÓ EL MALTRATO A HIJOS Y CÓNYUGE

Sin freno, denuncias de violencia en casa

Las agresiones contra familiares que se dieron a partir del confinamiento obligado por el Covid-19 siguen al alza y no se han contenido; en 2019 las autoridades mexicanas recibieron 210 mil denuncias por violencia familiar y 2022 cerró con más de 270 mil. Autoridades reportan que en 80% de los casos de ofensas hacia las mujeres, los atacantes son personas cercanas a la víctima **MÉXICO P. 4**

**PANDEMIA ELEVÓ CONFLICTOS EN LOS HOGARES**

POR CONFINAMIENTO, IMPARABLE LA VIOLENCIA FAMILIAR

DATOS. DESDE 2019, LOS CASOS REGISTRADOS HAN AUMENTADO 28.7%; 2022 CERRÓ CON 270 MIL 546 DENUNCIADOS

MARCO FRAGOSO

Golpes, gritos e insultos son una constante en la vida de Rosa, una mujer que, junto con su hijo menor de edad, sufre maltrato por parte de su marido... Su caso es uno de los 270 mil 546 de violencia familiar registrados en 2022, aumentando 28.7% desde 2019, cuando comenzó la pandemia de Covid-19.

En 2019, se registraron 210 mil 189 denuncias; para 2020, año en que se ordenó el confinamiento por la pandemia, la cifra se elevó a 220 mil 28 casos; en 2021, la cifra aumentó a 253 mil 739 y, un año más tarde, ya sin el confinamiento, la cifra se elevó a 270 mil 546 registros, de acuerdo al Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública.

Con 37 mil 21 registros la Ciudad de México es la entidad con más casos de violencia familiar, seguida del Estado de México, con 27 mil 449; Nuevo León, con 22 mil 480; Jalisco, con 13 mil 747, y Guanajuato, con 13 mil 724 registros.

De acuerdo con Roberto Álvarez Manzo, académico de la Facultad de Estudios Superiores Acatlán de la UNAM, la violencia familiar se acrecentó con el confinamiento de la pandemia por Covid-19, debido al exceso de convivencia en las familias que tenían problemas previos a la crisis sanitaria.

Así como las dificultades económicas de las familias debido al confinamiento, en el que muchas perdieron ingresos o los vieron reducidos.

El especialista dijo a 24 HORAS que a estos factores también se suma al violencia que se vive día a día en el país, la cual contamina a la ciudadanía, de alguna manera, esto se refleja en el hogar. En tanto, resaltó que la violencia familiar es un delito que con el tiempo se visibiliza más gracias a las redes sociales.

"Estas situaciones creo que, por principio de cuentas, hay que ver que se están visibilizando cada vez más, cada vez más se están denunciando esos puntos importantes, porque obviamente eso va a ir incrementando las cifras que nos puedan dar una organización o una institución gubernamental independiente", destacó Álvarez Manzo.

Mientras que para Tania Ramírez, directora de la Red por los Derechos de la Infan-

**ATRAPADAS.** La violencia familiar tiene la particularidad de que las víctimas conviven frecuentemente con el agresor.

La violencia escala en espiral rápido, y después hacerla decrecer no es tan veloz, no es tan inmediato, no es como ya volvimos del confinamiento y por ende tendría que bajar, no, a veces las dinámicas de violencia, y más cuando suceden al interior de los hogares, se quedan cicladas"

TANIA RAMÍREZ

Directora de la Redim México

cia en México (Redim), los impactos de la pandemia, en términos económicos, como la pérdida de trabajos, son algunos de los detonantes de la violencia familiar, además

de las situaciones de estrés.

"Sabemos que estos no son motores de violencia, pero si circunstancias que están detrás de el incremento en el estrés, etcétera; es decir familias que puedan estar viviendo en este momento de postpandemia circunstancias igual de estresantes, pero que no están relacionadas con el confinamiento, pueden estar detrás de esa violencia familiar", explicó.

De acuerdo con el Repositorio de Crianza Positiva, emitido por el Sistema Nacional de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, la violencia afecta de forma negativa la vida de las personas, y cuando esta se vive en la niñez o adolescencia puede impactar gravemente en su desarrollo, incluso de la misma forma que la falta de alimento, vulnerando los derechos a la salud, a la educación y a una vida libre de violencia.

El documento precisa que la disciplina violenta ha estado normalizada en nuestra sociedad por mucho tiempo, por ejemplo, en la Encuesta Nacional sobre Discriminación en

México realizada en 2010, señala que 40.2% de las personas adultas considera justificable golpear a un niño cuando se porta mal, mientras que 25.3% señaló que es justificable como parte de la educación.

TESTIMONIO

Para Rosa, la situación con su pareja se tensó a principios del año pasado, cuando su marido perdió el empleo, y tras una larga búsqueda de trabajo, encontró otro donde e pagan la mitad de lo que ganaba.

Rosa destacó que levantó una denuncia por violencia familiar ante las autoridades correspondientes y su caso está siendo atendido, e incluso se le ha propuesto ser trasladada a un refugio para mujeres, pero destacó que no quiere dejar su hogar.